

enthoben. Das gegen Li Yongqi statuierte Exempel wurde sogleich im Bezirk Changwei verbreitet, um ähnlichen Reaktionen vorzubeugen. Die Volkszeitung zog am 25.4.1979 landesweit nach. Spätestens zu diesem Zeitpunkt wußten die über 3.000 für Tibet Auserwählten, daß sie im Falle ihrer Weigerung ein ähnliches Schicksal wie Li erleiden würden.

Nach der jüngsten Entsendung von über 3.000 Funktionären und Spezialisten der Han-Nationalität nach Tibet hat sich die Zahl der in diesem Autonomen Gebiet arbeitenden Han auf über 66.000 erhöht. Knapp 25.000 davon sind Funktionäre, denen 40.000 tibetische Funktionäre gegenüberstehen (vgl. XNA, 17.3.79; C.a., Sept. 1978, Ü 18). Offensichtlich mangelt es in Tibet derzeit vor allem an einheimischem technischen Personal. Gegenwärtig sind nur etwas mehr als 2.000 Tibeter technisch ausgebildete Kader (Xinhua, 15.3.79, nach SWB, 20.3.79).

- sch -

(30) Gesundheitswesen auf dem Lande

Kürzlich wurden in China neue Zahlen über das ländliche Gesundheitswesen bekannt. Das Netz des öffentlichen Gesundheitswesens reicht in jedes Gebiet, Seuchen und Infektionskrankheiten sind entweder ausgerottet oder unter Kontrolle. In China besitzt jeder Kreis ein Krankenhaus, und auch die über 50.000 Kommunen unterhalten eigene Kliniken, so daß sich die Zahl der Krankenhausbetten auf dem Lande auf 1,14 Mio. beläuft. Insgesamt sind über 1,3 Mio. ausgebildete Fachkräfte im ländlichen Gesundheitswesen tätig. Hinzu kommen 1,6 Mio. Barfußärzte und über 3,8 Mio. weitere Kräfte wie Schwestern, Hebammen usw. Das Netz des öffentlichen Gesundheitswesens erstreckt sich auf die drei Ebenen Kreis, Kommune, Brigade. 82% aller Brigaden haben genossenschaftliche Gesundheitsstationen errichtet und sind dem genossenschaftlichen Gesundheitsdienst angeschlossen. (RMRB, 3.10.79)

Diese Zahlen variieren leicht mit den im Jahre 1978 genannten Zahlen. Danach gab es in China 1,8 Mio. Barfußärzte und über 4 Mio. Gesundheitsarbeiter, und über 90% aller Brigaden waren dem genossenschaftlichen Gesundheitsdienst angeschlossen (vgl. C.a., Juli 1978, Ü 28, und C.a., Okt. 1978, Ü 66). Die Differenz könnte entweder darauf zurückzuführen sein, daß im Jahre 1979 die Zahlen auf einer genaueren Zählung beruhten oder daß die Zahlen der Barfußärzte und der dem genossenschaftlichen Gesundheitsdienst angeschlossen Brigaden rückläufig sind. Letzteres würde darauf hindeuten, daß auch in der Gesundheitsfürsorge die teils in der Produktion, teils im Gesundheitswesen tätigen Kräfte hinter den vollberuflichen Fachkräften zurücktreten. Welche der beiden Erklärungen zutrifft, läßt sich allerdings erst nach längerfristiger Verfolgung des Trends entscheiden.

- st -

(31) Berichtigung zu Übersicht 11 in C.a., August 1979, Seite 884

Unter Punkt 2, "Strafrechtliche Verfolgung der Mörder Zhang Zhixins", muß es in der ersten Zeile statt "Gerüchte" richtig "Berichte" heißen.

- sch -

VERTEIDIGUNG

(32) Jahresbesichtigung der VBA-Einheiten

Gegenwärtig hat in der VBA die Phase der jährlichen Hauptbesichtigung aller Einheiten eingesetzt. Überprüft werden sowohl das militärische Ausbildungsniveau als auch der politische und "kulturelle" Wissensstand der Soldaten. Die Besichtigung steht unter anderem in einem engen Zusammenhang mit den Beschlüssen des 3. Plenums des 11. ZK der Partei. Eines der wesentlichen Ziele ist offensichtlich zu überprüfen, in wieweit sich der neue Kurs und seine grundlegenden Zielvorstellungen in der Armee durchgesetzt haben. "Hinsichtlich der militärischen Besichtigung soll die Betonung auf die Befehls- und Leitfähigkeiten in den besichtigten Einheiten gelegt werden. Hinsichtlich der politischen Besichtigung soll die Betonung auf die Frage gelegt werden, wie die Einheiten die Beschlüsse des 3. Plenums und der 2. Sitzung des V. NVK ausgeführt haben und hinsichtlich der wissenschaftlich-kulturellen Besichtigung, wie sie Wissenschaft, Kultur und moderne Kriegsführung studiert haben." (SWB, 12.11.79)

- ma -

(33) "Fortgeschrittene" Raketentechnik

Nach Ansicht einer japanischen Fachdelegation ist "Chinas Raum- und Luftfahrttechnik wesentlich weiter entwickelt, als allgemein vermutet wird". Die Delegation hatte Gelegenheit, Chinas CSSX-4 Rakete zu besichtigen, deren Ausmaße durch eine Länge von 43 m und einen Maximaldurchmesser von 3,3 m sowie ein Gesamtgewicht von rd. 200 t bestimmt werden. "Die erste Stufe der Rakete verfügt über vier Triebwerke und die zweite Stufe über ein Triebwerk. Jedes der Triebwerke entwickelt eine Schubkraft von 70 t."

Die beiden ersten Stufen der Rakete werden durch einen Treibstoff auf Ölbasis angetrieben, während die dritte Stufe, die sich noch im Teststadium befindet, durch Flüssigsauerstoff und Wasserstoff angetrieben werden soll und eine Gesamtschubkraft von 4,5 t erreicht. Damit könnten Satelliten bis zu einem Höchstgewicht von 700 kg bzw. Atomsprengköpfe mit der dreifachen Wirkung der Hiroshima-Bombe bis zu einer Entfernung von 10.000 km befördert werden (SWB, 12.11.79).

- ma -

WISSENSCHAFT * AUSBILDUNG

KUNST UND MASSEN MEDIEN

(34) Akademie der Wissenschaften

Nach drei Jahren der Aufdeckung, Kritik und Untersuchung konsolidiert sich die Arbeit an der Chinesischen Akademie der Wissenschaften immer mehr. Die Akademie hat im Sinne der offiziellen Politik die Forschungsorgane reorganisiert, die politische und verwaltungsmäßige Arbeit reformiert und zahlreiche Veränderungen eingeführt, die helfen sollen, das Tempo der Vier Modernisierungen zu